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“肩挑40多个职务”
的管理思想要改变

非常道

还有更大规模实质性的减税降费措施！

财政部部长刘昆在接受采访时表示，1月9

日，国务院常务会议又通过了小微企业普惠性

降低税收的方案。下一步还有更大规模实质

性的减税降费的措施。刘昆举了个例子，有一

家小微企业，它的应纳税所得额是300万，那实

际缴纳的税收就是 25 万。如果在优惠政策出

台之前，那么就需要交60万以上的税金，实际

的降幅超过50%。在增值税方面，财政部对小

规模纳税人也提高了纳税上限标准，从3万提

高到10万。 @央视财经

近日，徐州政

府信息公开网站上

的一则通知引发广

泛关注。据该通知

显示，徐州副市长

王剑锋一次性被任

命为46个领导小组

或委员会的组长、

主任等职务。对此，徐州官方回应

称，这些机构都是临时性的，不单独

设立办事机构，不增加编制和经费，

不涉及干部职级，在达到期限或预定

条件时予以撤销。（1月13日人民网）

肩挑40多个职务，可能连当事人

自己都记不全，就更别谈履行好职责

了。再说人无“分身术”，如果被分走

了过多精力，就势必会给做好主要工

作造成影响。细看这些职务，有很多

都是临时性的，目的在于强调领导高

度重视。正是如此，官方对此解释是

出于工作需要。然而在笔者看来，这

种解释并不能让人完全信服。

要明确牵头负责人固然重要，但

副市长并不是唯一人选，比如，职能

部门的“关键少数”也可以挑起重

担。事实上，按照层层压实责任的相

关要求，管理就更应该凸显职能部门

的重要性，这样可以便于开展好工

作。换个角度看，副市长身兼多职，

倘若做不到事必躬亲，其督促力难免

会降低，这就偏离了设定牵头负责人

的初衷。

所以，倒不如主动下放权力，给予

职能部门更多的信任。一直以来，我

们都在积极推进简政放权改革，把经

营管理权下放给企业的作用早已不言

而喻。同样，在市场经济的大环境

下，把管理权交给职能部门也很重

要。这是因为，减少不必要的束缚限

制，可以确保政务服务的效能提升上

去，其必然会进一步改善发展环境。

当然，笔者并不是认为要“一刀

切”地去除副市长兼任的职务，而是

要根据工作实际条件，有选择地实施

下放权力。不过，细究可以看出，所

有的工作最终都是要由主要职能部门

来牵头推动的，副市长需要做的则是

根据自己的职责权限，创新多种渠道

来督促好各项工作。尤其是，不管工

作怎样特殊，若非要依赖一顶职务

“帽子”才能得以推动，那么当地的作

风建设则需要深度改革了！

近年来，不少年轻的企业管理者，

希望通过机器代替人，解决用工难

题。但是，央视财经记者在走访了长

三角和珠三角一些企业后却发现，升

级生产线容易，但是让工人们随之升

级却没那么容易。（1月13日央视）

生产线技术升级，而工人技术升

级却难，不是不愿干，而是没有干过

不会干，此方面的技术人员满足不了

生产线技术升级的需求。

诚然，没有技术可以学技术，企业

可以就地进行培训，现学现用也是一

种途径，但如此一来，对企业却带来

一定的影响，培训要场地，要辅导，还

要实地操作，成本自不必说，还得耽

误不少的时间。在技术工人缺乏的语

境下，技术工自然成了香饽饽，万一

学成后被其他企业挖走，得不偿失，

由此难免出现，这边培训完那边走

人，导致一人操作，多人“学习”的场

景，每天都在上演。

原本技术工人有专门的渠道输

送，现今的技术职业院校有不少，定

向培养，定向就业，为企业减轻了不

少的负担，有数据显示，2017 届高职

高专毕业生的就业率，首次超过了本

科。按说此类学校吸引力应该很强，

而事实却是高职院校招生不易的尴尬

现实，从 2009 年开始，全国高职院校

生源持续6年下降。为何很多人不愿

意去高职院校就读？

高职院校生源减少的原因有多方

面，主要原因是传统观念的问题，认为

大学才是真正的文凭，高职院校是残

次品，能上大学最好，不能上大学，大

专也行，实在没有办法才走高职这条

路，加之大学和大专连年扩招，到高职

院校的人数越来越少。由此，企业需

要的技术工人来源也受阻。

现今社会，科技越来越发达，技术

不断的升级，对技术工人的需求量越

来越大。笔者认为，高职院校招生除

了面对应届毕业生之外，还须打开大

门招收社会人员，短期培训与长期培

训相结合，同时还可定向培训，接受

企业的委托满足企业急需。与此同

时，政府予以适当的补贴。如此，一

来可以弥补职校生源不足的缺陷，二

来可以满足企业对技工的需求，补齐

技工短板。

解决用工难急需补齐技工短板
□罗瑞明

时事乱炖

□ 赵耀世

“买短乘长”
逃票被行拘不冤

微声音

9个动作，据说每天做的人都长寿了

想长寿没有那么难，推荐9个养生动作：1.

两手对搓一分钟；2.手指摩头一分钟；3.揉耳轮

一分钟；4.转睛一分钟；5.拇指揉鼻一分钟；6.叩

齿卷舌一分钟；7.轻按肚脐一分钟；8.收腹提肛

一分钟；9.伸屈四肢一分钟。 @生命时报

热点冷评

1 月 6 日，湖南怀化。民警在怀化南高铁

站查获一名“买短乘长”逃票旅客。经查，自去

年 10 月以来，其累计逃票金额多达 1900 余

元。因涉嫌违法，该男子被警方行拘 5 日。（1

月12日澎湃新闻）

以“买短乘长”逃票其危害性不容小觑。一

则从运行安全来讲，如果每个人都这样自作聪

明，会导致列车“超负荷”超员超载制动停车，影

响列车的行车安全；二则会侵害铁路运营企业

的利益；三则更会助长社会不良风气的形成。

而这样的逃票行为，本身就是一种违法行为。

而伴随着铁路验票制度越来越严，以及法

律执行力度的不断加大，恶意逃票可施展的空

间也必定越来越小。据报道，郑州铁路公安近

日一举打掉了两个利用高铁来贩运烟草的逃

票团伙，抓获逃票成员 11 人，逃票金额达 6 万

余元。同样，近日山东青岛11名男子通过微信

搭伙恶意逃票“买短乘长”被拘留。由此可见，

假聪明终归会自尝恶果。

而且，恶意逃票也难逃信用惩戒。比如根

据《铁路旅客信用记录管理办法（试行）》，持伪

造、过期等无效车票或冒用挂失补车票乘车

的；无票乘车、越站（席）乘车且拒不补票的等

等，就将纳入铁路旅客信用信息记录管理。所

以，“买短乘长”逃票，一旦东窗事发，也难以逃

脱相应的信用惩戒。

更何况，买票乘车本就是人之常情。诚如

前述，这是连小孩都懂的道理。从情理方面

讲，不买票或者变相逃票，只能说明这个人道

德水准不高、诚信不足、文明欠缺。而倘若身

边还有孩子，无疑更会形成极强的负面向导，

对孩子的成长毫无益处。故此，这种恶意逃票

的龌龊之举的确不应该干。

总之，“买短乘长”恶意逃票被行拘不冤。

当然，避免乘客逃票行为的出现，铁路方面也

须加强验票机制的改进，而警方也应加大相关

案件的惩治，从而让逃票者无空子可钻，更是

“无处可逃”。对后来者而言，应该汲取其中的

教训，切莫因为假聪明，毁了自己的名声，也难

逃法律制裁。

□ 杨玉龙

盛名之下 王恒/漫画


